

ACADÉMICO HONORARIO RAFAEL DE ZUBIRÍA GÓMEZ

Por el Acad. Alfredo Jácome Roca¹



A sus 95 años murió el académico honorario Rafael de Zubiría Gómez, quien se desempeñó como ministro de Salud en el gobierno del expresidente Belisario Betancur y fue alcalde de Bogotá en 1986.

Rafael de Zubiría era cartagenero, nació el 11 de noviembre de 1925; estudió medicina y se especializó en cirugía general con énfasis en gastroenterología en el servicio del profesor y académico Hernando Anzola Cubides, en el Hospital San Juan de Dios. Dicho servicio contaba con el académico Juan Di Doménico como profesor agregado, y como jefes de clínica estuvieron también los académicos Álvaro Caro Mendoza y el profesor De Zubiría Gómez. En aquella época fue muy conocido como cirujano, ejerció intensamente su profesión y la docencia en la Universidad Nacional.

Fue miembro de la Sociedad Colombiana de Gastroenterología, la Sociedad Colombiana de Cirugía, el Colegio Americano de Cirujanos y la Sociedad de Alumnos del Profesor Bockus, e ingresó a la Academia Nacional de Medicina como miembro correspondiente, ascendiendo luego a miembro de número y finalmente, honorario.

De distinguida cuna, don de gentes y habilidades administrativas singulares; fue amigo personal de presidentes, particularmente Misael Pastrana Borrero y Belisario Betancur, siendo Ministro de Salud y Alcalde

de Bogotá durante la presidencia de este último. Fue uno de los impulsores de la fundación Fides. Según informa RCN, «desde 1978 ya entregaba lo mejor de sí a los demás, a la cabeza de la fundación Fides sacó adelante las primeras olimpiadas especiales que se continúan realizando cada año en el país» Durante su época de Ministro le tocó lidiar de primera mano con dos de los episodios más catastróficos que ha enfrentado Colombia: La toma del Palacio de Justicia y la desaparición de Armero. Los miembros del gabinete en el gobierno de Belisario Betancur en 1985 eran Augusto Ramírez Ocampo, Hugo Palacios Mejía, Enrique Parejo, Liliam Suárez Melo, Noemí Sanín, Gustavo Castro Guerrero, Rodolfo Segovia Salas, Iván Duque Escobar, Roberto Mejía Caicedo, Rafael de Zubiría Gómez y el general retirado Miguel Vega Uribe. Fue director ejecutivo de Ascofame y Director del Instituto de Bienestar Familiar.

El inicio de los sistemas prepagados y de la Ley 100 hicieron que el doctor De Zubiría se vinculara como directivo, primero a la empresa Servitel, y luego a Colsánitas, durante la presidencia del señor Cochetiaux. Además de él, fueron socios de Colsánitas (y de su facultad de medicina luego) los académicos Juan Jacobo Muñoz y Álvaro Caro Mendoza. Años más tarde fue víctima de un accidente cerebrovascular que le impidió seguir trabajando, terminando sus días rodeado de su esposa doña Cecilia Montoya Sáenz y de sus hijos y nietos.

¹ Internista-Endocrinólogo. Miembro de Número de la Academia Nacional de Medicina, y Honorario de la Asociación Colombiana de Endocrinología, Diabetes y Metabolismo. Editor Emérito, revista MEDICINA. Bogotá, Colombia.